

DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

REDACCION Y ADMINISTRACION: CALLE DE CAMPOMANES (ENSANCHE DEL TEMPLE)

PUNTOS DE SUSCRIPCION

JEFE REGIONAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración y Librería de Bagnis, —En Barcelona, Agencia de Hóldes y Compañía, Rambla del Centro, 37, —dem de Cornet, Arcas, Núm. 3. —En Madrid, S. G. A. A. Núm. 3.

D. Antonio Kies Muñoz

Anuncios y comunicaciones, precios convencionales, un

LO DEL DIA

(Madrid, 3.)

Sobre el combate de Santiago. — Noticias de origen yanqui. — Las posiciones del enemigo. — Nuestras defensas. — Las escuadras Inchán. — La acción del Caney. — La de Aguadores

Despachos de New York comunican extensos pormenores del combate librado en Santiago de Cuba sobre todo lo referente a distribución y colocación de las tropas yanquis.

Dicen que las fuerzas yanquis, pasando el río Guamo, formaron una extensa línea de combate de cerca de 15 kilómetros de longitud, siguiendo la línea de dicho río hasta las alturas donde tenían establecidas sus trincheras los españoles.

Las fuerzas las dividió el general Shafter en tres divisiones: las de los generales Leawton, Wesley y Pirw.

Las dos primeras, compuestas de infantería, caballería ligera y alguna artillería, avanzaron sobre el Caney, al Noroeste de Santiago y la que mandaba Pirw, con el grueso de la artillería, avanzó sobre Aguadores, bajo la protección de los fuegos de la escuadra Schley, intentando ponerse a distancia conveniente para atacar el Morro por el Este, mientras los cañones de Sampson atacaban la Socapa y la Estrella.

Calixto García, con sus fuerzas de rebeldes, atacaba al mismo tiempo el Caney por el Sudeste y otra división del ejército norteamericano, procedente de Juragua y Sevilla se dirigió rápidamente sobre Santiago.

Las tropas españolas ocupaban una extensión grandísima y formaban varias líneas sólidas y escalonadas desde la costa hasta las trincheras del Norte de Santiago.

Desde el principio las escuadras españolas y yanqui tomaron parte en la acción la primera dirigió; sus fuegos sobre las líneas norteamericanas, mientras la segunda enviaba sus proyectiles más gruesos sobre las nuevas baterías continuadas en Aguadores.

El general Shafter, colocado en el frente de batalla a la cabeza de sus tropas, rompió el fuego con dos baterías de artillería de montaña sobre el Caney.

Los españoles defendieron con enarrazamiento sus posiciones y el rápido y certero fuego de sus Mausers causó inmensas bajas al enemigo.

Este luchó con brío y conquistaron el terreno palmo a palmo, habiendo momentos en que se luchó cuerpo a cuerpo.

Los despachos añaden que al fin los yanquis consiguieron, apoyados por la artillería, apoderarse de las defensas avanzadas, obligando a los españoles replegarse en el Caney.

Mientras tanto la división del general Leawton marchaba sobre Aguadores.

Ayer el combate fué reñidísimo tanto por mar como por tierra, y fué donde los norteamericanos experimentaron más bajas.

Estas noticias están conformes con los despachos oficiales y amplían los informes particulares que ayer y esta madrugada les trasmitimos.

Telegrama de la Habana

—Telegrafían de la Habana que un buque yanqui, al pasar por aguas de la Isabela, Camagüey, disparó contra el cañonero *Lealtad*, sin hacer blanco.

Las baterías de la Habana hicieron fuego sobre el barco enemigo, que se alejó presuroso.

Los insurrectos del Camagüey llevan cinta de luto en el brazo. Supónese que ha muerto uno de sus principales cabecillas.

Más del combate

—Telegramas de París, con referencia a noticias de Washington, dicen que los yanquis sufrieron numerosas bajas y que al pasar las avanzadas encontraron alambrados de ocho pies de altura que imposibilitaron su avance.

Añaden que los españoles empleaban pólvora sin humo, dificultando por este medio la puntería de los norteamericanos, cuyos cañones levantaban densa humareda.

También dicen estos despachos que el general Pando, al frente de 6.000 hombres, logró entrar en Santiago de Cuba.

Detención del Sr. Carranza

—Coméntase un telegrama de Londres dando cuenta de que el «Morning Post» publica un despacho de su corresponsal en Washington diciendo que el teniente de navío Sr. Carranza ha sido seguido y detenido por Wity, jefe de la policía secreta de los Estados Unidos, y que será sometido a un Consejo de guerra, y fusilado como espía.

Rectifica Shafter

—Washington, 2.— El general Shafter ha telegrafiado al secretario de Guerra diciendo que teme haber dado en sus primeros partes un nú-

mero inferior al de las pérdidas sufridas por las tropas norteamericanas.

Añade que las bajas pueden calcularse en mil, por más que lo espeso de los matorrales impide hacer un cálculo exacto y recoger con la prontitud debida los heridos y cadáveres que resultaron del combate.

Este telegrama ha causado penosa impresión en esta capital.

Visita de Auñón

—El ministro de Marina ha estado esta mañana en casa del señor Saggasta, a quien dió lectura de algunos telegramas que llevaba.

Al salir del domicilio del presidente, le hemos interrogado sobre el contenido de los despachos, contestando el ministro, que no tienen importancia, y negándose a decir siquiera su procedencia.

En el ministerio de Marina hemos oído que esos despachos eran de los señores Cervera y Manterola; pero que de su contenido, nada podía decirse.

Esta reserva ha contribuido a aumentar la excitación que reina desde primeras horas, circulando noticias en extremo pesimistas sobre la campaña de Cuba.

A propósito del combate de Santiago. — Excitación. — Lo que dicen los militares. — Noticias pesimistas. — Varad del Rey. — Ordóñez. — Ansiedad inmensa.

La opinión pública está excitadísima con motivo de las tristes noticias que el telégrafo va comunicando sobre el combate librado en Santiago de Cuba.

En la calle de Alcalá y en la acera de la Puerta del Sol, entre la citada calle y la de la Montera, un público numeroso comenta los despachos recibidos de Cuba.

Los militares de la Peña se muestran en extremo disgustados de los telegramas que han llegado hasta ahora.

Son muchas las versiones que circulan.

A los militares hemos oído afirmar que el combate de Santiago, es una página brillante para nuestro ejército, pero es un mal profundo para la patria.

Cunde con insistencia el rumor de que en los telegramas recibidos por el Gobierno, se comunican noticias gravísimas.

Se dice, y solo a título de información y como rumor lo telegrafiamos, que en el combate de Santiago murió gloriosamente el coronel señor Vara del Rey.

Añádese que los dos ayudantes del general Linares, cayeron muertos sobre el campo de batalla y que el bizarro coronel Ordóñez ha recibido varias y graves heridas en este combate.

Como se dice que estas noticias han sido comunicadas al Gobierno y éste,

por su parte, guarda reserva, la ansiedad es grandísima y la mayoría de las gentes opina que sean adversas ó favorables las noticias oficiales, el Gobierno debe darlas a la publicidad.

El coronel Escario

—Ha circulado el rumor de que el coronel Escario, con las fuerzas a sus órdenes, ha logrado entrar en Santiago de Cuba.

En los centros oficiales no se tiene conocimiento de este importante hecho de guerra.

Hemos preguntado a un hermano del bizarro coronel cuando salía del Ministerio de la Guerra de conferenciar con un alto funcionario si se sabía algo sobre el particular, y nos ha manifestado que nada saben en Guerra.

Hay gran impaciencia por ver si la noticia se confirma, pues en estas circunstancias la cooperación de este distinguido militar sería altamente beneficiosa a los intereses de la patria.

Un despacho de El País.

Uno contra ciento. — Defensa heroica. — 25 dollars por un valiente.

—Ha sido leído con verdadera fruición un despacho que publica *El País*, dando cuenta de un rasgo heroico realizado por un valiente soldado español en el último combate de Santiago de Cuba.

Dice el despacho que desde una trinchera varios soldados españoles hacían nutrido fuego contra dos compañías enemigas.

La ventajosa posición que aquellos bravos ocupaban hizo que el jefe de la fuerza yanqui redoblase sus esfuerzos para apoderarse de la trinchera.

El fuego era nutridísimo. Aquel puñado de valientes empezó a ceder ante la resistencia del enemigo y ante las sensibles bajas que experimentaban.

Entonces procedieron a retirar sus heridos, y más tarde emprendieron una retirada en orden.

Sólo un soldado quedó en la trinchera.

Las dos compañías norteamericanas avanzaron haciendo fuego; pero el valiente soldado español, firme en su posición, continuó el fuego, teniendo a raya a los invasores.

Una descarga cerrada de los yanquis dió en tierra con el héroe español, cuyo cuerpo desangraba por numerosas heridas. Aun así tuvo aliento para incorporarse y arrojar al aire su sombrero, donde brillaba la escarapela de los colores nacionales, gritando: ¡Viva España!

A este grito sublime contestó otro del jefe de la fuerza enemiga, que decía: ¡25 dollars al que me traiga a ese valiente!

Los yanquis avanzaron resueltamente sobre la trinchera para apoderarse del bravo español; pero mientras tanto nuestros soldados se habían reído y despreciando el peligro, volvieron a la trinchera y se llevaron el

cuerpo inanimado de su heróico compañero, que durante veinte minutos había luchado solo contra un enemigo numeroso.

Pidiendo socorros

—Un telegrama de Washington participa que Shafter ha telegrafiado nuevamente pidiendo con toda urgencia personal y material sanitario y confirmando que las bajas experimentadas por su ejército son numerosísimas.

Los rigores del clima hacen que el estado de los heridos se agrave. El calor es sofocante, y se impone gran higiene y auxilios eficaces para atender á los heridos.

Tan pronto se recibió este nuevo telegrama de Shafter, se reunieron los jefes del cuerpo sanitario y se dispuso el inmediato envío de 50 médicos con material sanitario, así como el envío de dos buques hospitales.

Estas noticias han producido penosísima impresión, pues los yanquis no esperaban la tenaz resistencia que ofrecen las tropas españolas.

Otro combate

—Un despacho de Washington asegura que en Casa Blanca se ha recibido un telegrama de Siboney fechado ayer al mediodía, en el que se dice que las tropas norteamericanas han roto nuevamente el fuego contra las españolas.

No se comunican más detalles en este despacho; pero se asegura que en esta nueva acción los norteamericanos han tenido más bajas que en el día primero.

El Gobierno no teme

—Un personaje que está al tanto de lo que el Gobierno piensa y quiere, decía hoy en un círculo político que los gobernantes no sienten inquietud ante la posibilidad de que se altere el orden público.

Reconoce el Gobierno que hay malestar en la opinión pública; pero le consta que no se trabaja para provocar alteraciones ni se tramam complots.

Las declaraciones de Meret

—El señor Meret ha enviado una carta al director de *El Nacional* negando en absoluto que haya formulado las declaraciones que ayer le atribuía este periódico.

Humores pesimistas

—Circulan con insistencia rumores pesimistas y su dice que el Gobierno ha recibido despachos de Santiago en los cuales se dá cuenta de combates navales en los que ha tomado parte la escuadra de Cervera.

A fin de no hacernos eco de los infundios perjudiciales para el crédito de España que se propalan, nos abstendremos de transmitir tales rumores hasta que hayan tenido confirmación oficial.

Bombardeo de Manzanillo.

Desembarco rechazado.

Los buques se retiran.

Casas incendiadas. — Cuarenta granadas. — Casas destruidas. — Muertos y heridos.

—El *Heraldo de Madrid* ha recibido un telegrama de su corresponsal en la Habana dando cuenta de importantes sucesos ocurridos en la isla de Cuba.

Dice que la escuadra norteamericana ha bombardeado á Manzanillo, y que se ha operado un desembarco.

La guarnición hizo una brillante y heroica defensa, efectuando una salida y rechazando á las fuerzas enemigas. Aguantó nutrido fuego de cañón procedente de los buques enemigos.

El combate duró algunas horas, retirándose los barcos yanquis.

Algunas casas de Manzanillo fueron incendiadas.

Las fuerzas españolas no tuvieron ningún muerto y sólo algunos heri-

dos de escasa consideración.

Las tropas de desembarco tuvieron en tierra un contraataque, un comandante y dos soldados muertos y bastantes heridos.

En la población cayeron cuarenta granadas, de las cuales explotaron diecinueve.

Muchas casas, además de las incendiadas, han sufrido bastante por el bombardeo.

Se elogió mucho el valor con que han defendido la plaza los soldados que la guarnecen.

Desembarco en

Saucti Spiritus

—El *Heraldo* ha recibido otro despacho del mismo corresponsal, diciendo que los norteamericanos han verificado un desembarco en Saucti Spiritus, siendo protegida la operación por los fuegos de los buques de guerra.

Estos eran tres, y las granadas que disparaban iban dirigidas principalmente al sitio donde se hallaban los defensores.

Una división de fuerzas enemigas avanza hácia el interior.

Buenas rectificaciones

—En vista de la alarma que ha producido en los centros militares las noticias que han circularo referentes á la muerte del general Vara de Rey, del coronel de artillería señor Ordóñez y de los ayudantes del coronel Linarez, el Gobierno se ha visto precisado á calmar esa alarma dando á conocer lo que hay de cierto respecto del particular.

Desgraciadamente parece ser cierto que el coronel Vara del Rey y los ayudantes del general Linarez, han hallado gloriosa muerte en el combate.

En cuanto al bizarro coronel Ordóñez, ha resultado gravemente herido.

Crónica General

¡Qué gran vergüenza!

El odio que tienen los norteamericanos á la vieja Europa, como ellos la llaman, se ha demostrado cien veces, y para nadie es un secreto, que todos sus afanes se dirigen á quitarle fuerza y á dominarla.

Tales propósitos los ha puesto en evidencia de la manera más clara posible, el senador Morgan, quien ha dicho á un periodista lo que sigue:

«Queremos realizar los grandes fines de una raza joven y potente, que dotada de un modo singular para todo género de empresas sólo necesita un ancho cauce, por el que pueda desplegar sus energías.

Así lo haremos, y no tendremos un punto de reposo en nuestro empeño de tener un gran ejército, y una marina invencible.

Dentro de diez años, seremos dueños de una flota de guerra, superior á la británica.

Nos sobra dinero, y podemos construir barcos, con hombres y materiales norteamericanos.

Aspiramos á ser el núcleo de un inmenso Estado, en el que estén unidas Méjico, la Argentina, el Uruguay y todas las demás naciones del Centro y Sur de América.

Queremos que desde el Norte al Sur se estienda el poderío de nuestra bandera, sembrada de estrellas, y así podremos desafiar impunemente á la vieja y rutinaria Europa, rémora de la civilización.»

Morgan se ha olvidado de añadir:

«Todo esto lo realizaremos atropellando la justicia, apelando á medios salvajes cuando éstos nos puedan conducir más pronto al fin que nos proponemos, haciendo escarnio de leyes y derechos que favorezcan á los que queremos dominar, metiéndonos en la

casa ajena, y apoderándonos de lo que mejor pueda satisfacer nuestros instintos de rapaña.»

No tenía necesidad Morgan de recordar los propósitos de los Estados Unidos.

Todos sabemos á qué atenernos sobre este particular.

Pero «la vieja Europa», á pesar de ello, no se mueve, y deja hacer á ese pueblo de ambiciosos, en cuyos lábios resulta burla sangrienta la palabra civilización.

¡Qué gran vergüenza para las naciones europeas!

Nuevo Gobernador

Hemos leído en un telegrama de Madrid, publicado por *El Noticiero Universal* de Barcelona, que se ha firmado el decreto, nombrando á don Alfonso Román Vega, para el Gobierno civil de Tarragona, en reemplazo del señor Aguado.

El Alcalde Sr. Kies salió ayer para Tarragona. A su regreso, dentro de muy breves días, se encargará del despacho de la Alcaldía, dando por terminada la licencia que le concedió el Ayuntamiento.

La Cámara Agrícola

El muy digno Presidente de la Cámara Agrícola de esta ciudad, nuestro particular amigo don Primitivo Ayuso, ha recibido un atento oficio del señor Marqués de Campo, Presidente del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, el cual contiene merecidas frases de alabanza á nuestra Cámara Agrícola por su eficaz cooperación en recabar del Gobierno, que el recargo sobre la contribución rústica y pecuaria no fuera el de un 20 por 100 sobre el de 10 que tenía señalado; consiguiéndose, gracias á las gestiones de las Cámaras Agrícolas, que quede reducido el primero á un dos y medio por ciento.

También el Sr. Marqués de Campo, por su conocimiento del señor Ayuso, el pensamiento de agrupar como en federación á todas las Cámaras de la Península, al objeto de que su organización sea más perfecta, y puedan resultar más fructuosos sus trabajos; pensamiento al que se ha adherido incondicionalmente la Cámara Agrícola de Tortosa.

Consignamos con sumo gusto las precedentes noticias, para que se vea cuán digna de aplauso es la mencionada Asociación y cuántos beneficios reporta á la clase labradora.

Algunos aficionados de la localidad, han solicitado localidades para asistir á la corrida patriótica que se celebrará en la plaza de Tarragona, el día diez del corriente.

Los diestros «Minuto» y «Algabeno» estoquearán seis hermosos toros del Sallito.

Pudo observarse anoche, bastante bien desde nuestra ciudad, el eclipse parcial de luna.

Soldados á filas

Como anunciamos por telégrafo, ha aparecido ya en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, una Real orden circular, llamando á filas para recibir instrucción militar, á 16 940 reclutas del reemplazo de 1897. La concentración de dichos reclutas, se verificará el día 15 del corriente.

También son llamados todos los soldados que están disfrutando licencia trimestral, y los regresados de Ultramar para continuar el servicio en la Península. Estos se incorporarán el día 12.

Anoche llegaron á esta dos conocidos ciclistas de Barcelona, habiendo recorrido el trayecto en bicicleta.

Han visitado á los socios del Club

Velocipédico de Tortosa.

Esta mañana nos han regalado las nubes un ligero chubasco, habiendo refrescado algún tanto la temperatura.

Registro civil.—El día 1.º de Julio, se inscribieron en esta ciudad cuatro nacimientos y dos defunciones.

Ayer tarde recorrió las calles anunciadas, la procesión celebrada en obsequio del Sagrado Corazón de Jesús. El acto resultó muy lucido, asistiendo á él, entre otras personas distinguidas, el Ilmo. Sr. Obispo y una comisión del Ayuntamiento.

La Jefatura de Obras públicas, declara la necesidad de la ocupación de nueve solares en el ensanche de Tortosa para la construcción del trozo primero de la carretera de esta ciudad á García.

Según costumbre, en la actual semana empezará el período de vacaciones en todas las escuelas públicas de esta provincia.

El Juzgado municipal de Tivisa, anuncia la plaza vacante de secretario suplente de dicho Juzgado.

Varias personas se preguntan si las targetas postales, deben llevar también el sello de guerra, de importe cinco céntimos, con el que desde ayer deben franquearse las demás cartas.

Según informes fidedignos, deben llevar también las postales el repetido sello, quedando sin curso desde ayer, todas aquellas en que se ha omitido tal requisito, mientras no se subsane la omisión.

Creemos que arrojando los calóres, se impone por parte de los respectivos tenientes de alcalde, una escrupulosa vigilancia, á fin de que desaparezca de sus respectivos distritos, todo foco de infección que pudiera ser un peligro inminente para la salud pública.

El Gato Negro.—Magnífico por todos conceptos es el último número publicado de dicho semanario. Sus páginas, repletas de hermosos grabados y ameno texto, llevando multitud de vistas de Filipinas, chispeantes caricaturas de actualidad, alegorías en colores, fotografías de barcos de guerra yanquis, otra muy hermosa de la «Numancia», con el retrato de su comandante, dos páginas de música admirablemente impresas y el pliego cuarto del precioso «Album de la Marina Española», que hoy se disputan los coleccionistas.

La portada representa un intento de desembarco en Guantánamo, y en conjunto resulta un número lleno de atractivos.

Advertencia

A aquellos de nuestros suscriptores que se ausenten de esta ciudad durante el verano, se les enviará el periódico sin aumento de precio, sirviéndose avisar á esta administración el punto de sus residencias respectivas, para la remisión inmediata del DIARIO DE TORTOSA.

TORTOSINOS

Tenemos el gusto de participar, que nuestro amigo D. Pio Fernandez Giménez, dá lecciones de acordeón, de una á dos de la tarde para caballeros; y de seis á siete de la tarde, para y señoras señoritas.

También dá lecciones á domicilio, á todas las personas que lo soliciten en el interior de la Ciudad.

Las clases empezaron el 1.º de Mayo.

Ancha, 18. — TORTOSA.

DIFTERIA (mal blanc) CRUP

La angina que acompaña á la escarlatina, se convierte con frecuencia en diftérica, por lo cual, en casos de duda, debe emplearse el suero puro y fresco de la consulta del

Doctor Sabaté, especialista en partos, mujeres, y niños.
(Angel, 16 pral.) (TORTOSA).

Noticias de Madrid

(Del día 3 Julio)

Por telégrafo y teléono

Desde Washington

Dicen de Washington que el presidente Mac Kinley ha recibido un parte del general Shafter, cuyo contenido se ha guardado reservado. Se presume que da noticias graves.

Extrañase en Washington que el almirante Sampson no atacara á la escuadra española en la bahía, pues estaba convenido un plan de acción simultánea con las fuerzas de tierra.

—Un cablegrama de la Habana dice que fué á embarcarse cerca del puerto un buque yankee. Se le aproximaron dos cañoneros, que fueron ahuyentados por el fuego de las baterías de la plaza.

Refuerzos llegados á Santiago

El Gobierno y la paz

Dícese que en el ministerio de Estado se ha recibido un cablegrama notificando la llegada á Santiago de la columna Escario, fuerte de 8.000 hombres.

El retraso de la marcha de las columnas que mandan los coroneles Nario y Escario se explica por las dificultades que les habrán puesto los insurrectos y también por los importantes convoyes que llevan, formados por más de 800 carretas.

Se ha dicho también que la insurrección ha recrudecido durante las últimas semanas en el centro de Cuba, lo cual ha obligado al general Blanco á no desprenderse de fuerzas.

El Gobierno ha teleografiado al general Toral, que envíe un parte circunstancial de los recientes combates.

Dícese que en el caso de que los yankees se apoderen de Santiago de Cuba, sobrevendrá la paz inmediata.

Consta oficialmente que está salvado todo el cargamento de material de artillería y provisiones, llevado á Puerto Rico por el vapor Antonio Lopez.

Nuevos combates

—En un cablegrama de Nueva York, se dice que el Gobierno americano ha recibido un parte anunciándole que se reanudaron ayer los combates sobre Santiago de Cuba.

Luego ha sido confirmada la noticia por otro despacho, en el cual se agrega que se inició la acción á la madrugada continuando hasta el caer de la tarde.

La escuadra americana bombardeó durante una hora los fuertes de la bahía, ignorándose el resultado.

Consejo de Ministros.—Insinuaciones de paz

—Los ministros salieron del Consejo afectando honda impresión, haciéndose lenguas del heroísmo demostrado por todos cuantos luchan por España en Santiago de Cuba.

El ministro de la Guerra expuso á sus colegas sobre el plano los itinerarios de las columnas Nario, Escario y Pareja, recalcando las dificultades con que habrán de luchar antes de llegar á Santiago de Cuba. Consi-

deró posible que la columna Pareja esté sitiada y que el coronel Nario haya tenido que remontar el Cauto.

Enteróse el Consejo de numerosos despachos telegráficos en que se describe el combate de Aguadores, donde fué herido el general Linares.

Convino el Consejo en aguardar la relación detallada que ha sido pedida al general en jefe del cuerpo de ejército de Santiago para publicar el parte oficial de los combates.

El almirante Cervera facilitó artilleros para cubrir bajas en las baterías de tierra.

Algunos ministros, no se concreta cuales, insinuaron la conveniencia de empezar á preparar la paz; pero el ministro de la Guerra no lo consideró fundado hasta saber la llegada de los refuerzos á Santiago.

Se hizo presente en el Consejo lo penoso que es á la nación sobrellevar los enormes sacrificios que se le exigen y la demostración gloriosa que en la guerra ha ofrecido la bizarria del ejército español.

Glorificación de España.—La retirada de los yankees

Paris 3, á las 7'10 tarde,

Numerosas personalidades de las colonias españolas, portuguesa é italiana y también bastantes franceses, han acudido á la embajada de España para expresar la admiración que el ejército de Santiago de Cuba ha suscitado por el valor y energía incomparables con que defiende la honra nacional.

Despachos de origen yankee, reconocen la derrota que han sufrido. Confiesan que la división del general Chafee no pudo vadear el río para asaltar la posición española de Aguadores, y se vió obligada á retroceder hacia Juraguá.

Estiman los despachos americanos en 1.200 el número de bajas que han tenido, incluyendo numerosos jefes y oficiales.

Las jornadas del viernes y del sábado, dicen que han costado á los españoles dos mil bajas y cien (?) prisioneros.

Variedades

CANTARES

No me vengas con desdenes, que mujeres hay de sobra; y por lo menos doscientas á cada hombre le tocan.

De la guerra vengo, niña, donde nadie me venció; ¡y hoy tropiezo con tus ojos y me rindo á discreción!

Estoy pasando por tí las fatigas de la muerte; pero hay un refrán que dice: «palos con gusto no duelen.»

En la tierra de la sal te tienen envidia á tí, porque la que gastas tú es mejor que la de allí.

Dicen que vienen los yanquis; tú no tengas miedo, niña, que hacen más daño tus ojos que sus bombas explosivas.

A. Carrasco Crespo.

Billares en venta

Darán razón en esta Imprenta.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

Servicio especial del

DIARIO DE TORTOSA

La escuadra de Cervera

Madrid 4—1 tarde. (Urgente).

Oficial.—La escuadra del almirante Cervera, forzando el bloqueo, ha salido de la bahía de Santiago de Cuba. —Mencheta.

Inverosímil

Madrid 4—1 tarde (Urgente).

El gobierno cree inverosímil el combate naval de que hablan los telegramas particulares publicados hoy por la prensa. —Mencheta.

Gracias á Dios

Madrid 4—1 tarde (Urgente).

Los refuerzos mandados por el coronel Escario han llegado á las cercanías de Santiago de Cuba, despues de sostener varios combates con los rebeldes. —Mencheta.

Fuego

Madrid 4—1'15 tarde.

Oficial.—El general Sr. Toral dice desde Santiago de Cuba que la columna mandada por Escario llegó ayer á Palma.

Durante su marcha, sostuvo fuego varias veces, teniendo veinte muertos y setenta heridos. —Mencheta.

Hacia Santiago

Madrid 4—2 tarde.

A las dos de la madrugada han emprendido la marcha hacia Santiago de Cuba, las tropas mandadas por Escario.

Reina en Madrid ansiedad extraordinaria, esperándose nuevas y satisfactorias noticias de Cuba. —Mencheta.

Buen efecto

Madrid 4—2'15 tarde.

Extraordinaria animación en todos los círculos.

Las noticias que antes telegrafio causan buen efecto, apreciándose como precursoras de buenas nuevas. —Mencheta.

Confirmandose

Barcelona 4—3'30 tarde.

Una importante casa comercial de Barcelona, ha recibido el siguiente telegrama: «Santiago de Cuba, 3 julio 9'45 noche.» Brillante defensa: resistiremos perfectamente. Salí escuadra. Noticia producido gran satisfacción. —Roldós.

ANUNCIOS

AVISO AL PÚBLICO

En el acreditado establecimiento de tejidos de D. Antonio Tort, situado en la calle del Angel n.º 14, se han recibido grandes y variados surtidos de géneros de alta novedad, propios para la temporada presente, tanto para vestidos de señoras, como para los de caballeros y niños. También en este establecimiento se elabora y aligoda, manteerías damasco, tohallas y sábanas todas de un ancho. Tam-

bien se encontrarán grandes existencias en merinos, cachemires, crepones, armures lana, en negro y colores.

Se advierte al público, que si bien por las circunstancias que atravesamos han aumentado los precios de los géneros en fábrica, esta casa efectuará todas las ventas á los precios anteriores, tan solo por no perjudicar á sus numerosos favorecedores.

No comprar, sin antes visitar el citado establecimiento, y se convencerán los parroquianos de la realidad del anuncio.

Sin rival en elegancia, novedad y baratura.

ANTONIO TORT,

Angel 14.

NOTA. En todas las ventas se admitirán billetes del Banco de España, devolviendo el cambio en plata.

LIBRERIA, PAPELERIA

CENTRO SUSCRIPCIONES

José M.ª Bernis

PUENTE PIEDRA 1.—SAN ROQUE 2

Dentro breves dias, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Ultimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como así mismo el rico tolete de seda de color, fantasía, de batista bordadas, vichy en seda, séfros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

NOTA. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

?=Angel=?

Fábrica de Contadores para Gas

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y Estranjero

con Real Privilegio

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de las empresas y del público en general.

Fábrica.—Genoveses, esquina Despuig.—TORTOSA

ELABORACIÓN MODERNA

Con el bicarbonato de sosa puro

Fábrica de bebidas gaseosas

DE JUAN ZARAGOZA

CALLE SAN BLÁS 11, TORTOSA

Géneros existentes en botellas. Limonada, gaseosa, zarza, brea, y ranja. En sifones.

Varios aperitivos como Absenta, maiza, Amer-Picón, Bitter etc., etc. Se elaboran varias clases de encargos.

Especialidad en cervezas, clases

TALLERES Y ESTUDIO DE DOÑA MARIA ROS

Modista en trajes y sombreros.--Plaza de la Reina, y calle de la Paz

Valencia

Ultimos y variados modelos de París.--Trajes á la ne-gli-jé
 Gusto y economía.--Surtido muy variado de telas
 del mejor gusto y novedad, para cada figurín.
 Pidanse prospectos y mándense medidas.

GASTRALGIA XX ESTERALGIA XX FETIDEZ XX

ESTOMAGO

Sus dolencias, se curan radicalmente, por crónicas que sean, con el tratamiento del doctor Carbonell. Los desahuciados encontrarán su completa curacion, siguiendo este método.

Se recomienda *Pidase prospecto en la*
FARMACIA DE BERNARDO MATHEU
 DE **CHERTA (TARRAGONA)**

que tiene la exclusiva para la preparacion de los medicamentos de dicho tratamiento.

Depósitos al por mayor. En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española, y en casa del Sr. Mathieu en Cherta.
 De venta en las principales farmacias.

EN TORTOSA, FARMACIA DE F. DE P. CALLEJA

DE ALDEA XX FARMACIA XX

CARDÓ

EN LA PROVINCIA DE TARRAGONA

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa, se encuentra á la llegada de todos los trenes el carruaje del establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario, y acreditado fondista de Sitges, don Francisco Carcolse: mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el Rosario en la capilla del establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio, al 15 de Septiembre.

GUANO--BRÓDRES--GLASGOW

Guano para prado y cebada, etc.	Guano para viñas y árboles	Guano para maiz, arroz, trigo, ETC., ETC.
Precio por 100 kilos	Precio por 100 kilos	Precio por 100 kilos
23'50 Ptas.	23'50 Ptas.	23'50 Ptas.
CANTIDAD: 150 KILOS POR HECTÁREA	CANTIDAD: Veanse las instrucciones	CANTIDAD: 150 KILOS POR HECTÁREA

Instrucciones para la aplicación del Guano

En terreno seco es necesario para extender el guano, escoger un día sin viento y de poca lluvia. En tierras de regadío hay que de ener el curso del agua antes de desperic el guano no reanudando la corriente hasta transcurrir las doce horas por lo menos.

En las viñas es preciso cavar la tierra en un circunto de 50 centímetros aproximadamente al rededo de la vid, y cojeado ya el guano, cubirlo con la misma tierra. La cantidad de guano que debe aplicarse ha de ser proporcional al desarrollo y edad de la vid, e esto es, unos 50 gramos para las pequeñas y más jóvenes y 100 g para las más ó meros para las de tres años en adelante.

No separándose en lo esencial de estas susincias esplicaciones pu de tenerse por segura una excelente y abundante cosecha.

Exíjase la marca y precinto de plomo en cada saco.

Condiciones de Pago

Al crédito, para pedir los ejemplares valor n.° 100 l. para y á l. 100. para los ejemplares para los que se piden de dicha cantidad. Danosario en Tortosa, **Marín Zaragoza.** Fonda de Europa. Y en Amposta, **José Zaragoza.**

J. MARSANS ROF

Valores y cupones-Canaletas 2-Barcelona

Esta casa se encarga de la adhesión de toda clase de obligaciones al convenio propuesto por la compañía de los ferro-carriles de T. B. y F., y del pago de los cupones de aquellas, vencimientos Enero y Abril últimos

Pedid en todas las farmacias

BICARBONATO DE SODA QUIMICAMENTE PURO

DE TORRES MUÑOS--CALLE DE S. MARCOS, 11 MADRID

ESTOMAGAL Y ANTIREUMATICO

Se vendé en cajitas metálicas y en

latas que resultan más económicas, á 5 Ptas.

Cólicos, Diarrea, Disenteria

CREMA DE BISMUTO

de GRIMAULT Y C^{ia} de París

El Bismuto es un medicamento heroico empleado con éxito indiscutible contra los cólicos, diarreas, disenterias, gastritis, gastralgias, hinchazones, dolores de estomago, ulceraciones del intestino y diarreas coleriformes.

La Crema ofrece sobre los polvos de Bismuto la ventaja de obrar más rápidamente, de hallarse en estado de división extrema y de formar con el agua una agradable bebida licúea.

PARIS, 8, r. Vivienne, y en las p^{as} Farmacias